



Comisión de Tierras -Acta N° 84 -5/03/2024-

ACTA N° 84

En la ciudad de Artigas, a los cinco días del mes de marzo de dos mil veinticuatro, siendo la hora 18:30 se reúne la COMISIÓN DE TIERRAS, ORDENAMIENTO TERRITORIAL y DEFENSA DEL AMBIENTE. Actúa en la Presidencia su Titular, Edil JUAN C. BRANDON. Actúa en la Secretaría su Titular, Edila MÓNICA VAZ MARTINS. Asisten los Ediles Titulares, LUÍS CERIANI, FEDERICO FERREIRA y GUILLERMO GASTEASORO

Total 5 Ediles en Sala.

Falta con aviso el Edil JOSÉ L. GONZÁLEZ.

Ingresa a Sala habiendo comenzado la reunión el Edil Titular ALEJANDRO SILVERA.

Asisten como oyentes los Suplentes de Edil, ANSELMO GÓMEZ y GLADYS SUÁREZ.

Actúa en Secretaría el Oficial Administrativo I, PABLO AGUILAR. Por el Departamento de Taquigrafía las Especialistas IV, CARMEN G. PAZ y GLADYS L. ESCOBAR.

Asisten invitados los Sres. JORGE GÓMEZ, Director de Higiene Ambiental de la IDEA, y el Subdirector EMERSON VAZ MARTÍNS.

***Consideración Acta N° 83**

***Se vota: 5 en 5 Afirmativa – Unanimidad.**

*** Ingresan a Sala los Sres. Jorge Gómez y Emerson Vaz Martins.**

ASUNTO N° 030/2022. EDIL JUAN CARLOS BRANDON. Nota de fecha 14 de diciembre de 2021. Remite el proyecto "La energía se transforma" que actualmente ALUR está ejecutando en varias intendencias del país y se refiere al reciclado del aceite usado en la cocina, que luego se transforma en biocombustible.

***El Presidente de la Comisión** le da la bienvenida a los visitantes y hace saber que han sido invitados para conversar sobre el Proyecto "La energía se transforma", presentado en el año 2021, sobre el aceite usado en la cocina que luego se transformaría en biocombustible.

Al respecto informa que se mantuvo conversación con ALUR, y que el proyecto ya se está llevando adelante en varios lugares del país.

La aspiración es que funcione en Artigas.



Comisión de Tierras -Acta N° 84 -5/03/2024-

**El señor Jorge Gómez* expresa que la Intendencia colaboraría con la recolección. Y hay varias etapas.

**El señor Emerson Vaz Martíns* expresa que en el proyecto está que ALUR se encargaría de brindar los recipientes, pero el traslado del aceite desde Artigas hacia ALUR, tendría que hacerlo la Intendencia.

**Ingres a Sala el Edil Alejandro Silvera y el suplente de Edil Anselmo Gómez.*

**El señor Jorge Gómez* manifiesta la importancia de que el vertido del aceite no lo haga en cualquier lado, es el motivo por el cual están dispuestos a colaborar.

**El Presidente de la Comisión* manifiesta que un litro de aceite contamina 1000 de agua, estiman que es mucho más. En esa escala tal vez no signifique nada para la contaminación pero a modo de comenzar y educar es importantísimo. En los lugares donde está funcionando, es donde actúan los niños que son los que juntan.

Hay varios recipientes, el bidón grande, las tarrinas y los bidones chicos.

**El señor Jorge Gómez* hace saber que la intención es ver un lugar en la misma planta, también cuentan con una chacra en la cual están depositando cubiertas hasta que no llegue el famoso contenedor que prometieron mandar, y ahí hacer algo más ambicioso para otro tipo de aceite. También está el problema de los talleres mecánicos que no tienen dónde depositar... Se está coordinando con Dinama el tema del otro aceite, se haría un depósito para los dos.

**El Edil Guillermo Gasteasoro* pregunta si Ancap lleva ese aceite.

**El señor Jorge Gómez* responde que no está viniendo.

**El Presidente de la Comisión* informa que ALUR exige, por el cuidado de las tarrinas, que estén en un lugar donde haya seguridad.

Sería importante también, aparte de la seguridad, la visibilidad a los efectos de promocionar el tema.

**El señor Jorge Gómez* sugiere que sería importante que la gente de ALUR viniera o diera a conocer cómo son las tarrinas, porque tienen conocimiento del proyecto pero no saben cómo son.

**El Edil Federico Ferreira* expone que el acopio del aceite en las tarrinas se hace en determinados lugares, por ejemplo, los carritos que ocupan mucho aceite, ahí es el acopio primario y va a estar visible en cada lugar, la Intendencia que se comprometa a levantar la tarrina, transportarla y



Comisión de Tierras -Acta N° 84 -5/03/2024-

dejarla hasta completar determinada cantidad en el vertedero o donde tengan el otro depósito, para trasladarlas con determinada cantidad.

***El Presidente de la Comisión** manifiesta que la experiencia que hay, y lo que se habló en ALUR, sería un viaje cada quince días o una vez al mes.

***El señor Jorge Gómez** expresa que no habría problema porque vehículos hay.

***El Edil Guillermo Gasteasoro** hace referencia a que habría que coordinar con ALUR, decirles, si contestan que están dispuestos a colaborar y a implementar el Proyecto, que vengan con las tarrinas y hacer el lanzamiento.

Y que la Junta colabore con un afiche para cada lugar donde se coloque para se sepa que ahí hay un comercio responsable que acopia.

***El señor Jorge Gómez** expresa que es importante que ALUR sepa que la Intendencia va a colaborar. Y que alguien tiene que venir a inscribir el proyecto.

***El Edil Guillermo Gasteasoro** manifiesta que si contestan a ALUR, la Comisión hace el nexo para que venga y se juntan las tres partes, hay que ver la difusión que se va a hacer. Es importantísimo no solo para los carritos sino para los restaurantes, para la educación audiovisuales para las Escuelas, porque los gurises son más responsables que los mayores.

Como primer paso habría que implementar la contestación de la Intendencia, que están dispuestos a colaborar siempre y cuando vengan a enseñar cómo es, y la Junta Departamental hace el enlace, paso a paso.

***El Edil Alejandro Silvera** saluda a los visitantes, presenta sus disculpas por haber ingresado tarde.

Hace referencia a que vio en el supermercado Baklise, en la ciudad de Cuaraí, un tanque de plástico donde la gente puede colocar una botella de plástico de dos litros o de uno, junta en su domicilio y lo deposita allí.

Manifiesta que le parece mentira que ALUR, que tiene su sede acá, un importante emprendimiento en Artigas, está haciendo convenios con Canelones, Montevideo y no con nosotros, más siendo el Cuareim un Río con poca capacidad y fácilmente contaminable, eso lamentablemente va a parar al río.

***El Presidente de la Comisión** explica que el tema tiene varias etapas, varias formas de trabajo. Una orienta a la parte de los carritos, restaurantes y demás, y la otra es la educativa, en la Escuela.



Comisión de Tierras -Acta N° 84 -5/03/2024-

**El Edil Luís Ceriani* expresa que es importante tener el compromiso de ALUR.

**El Edil Alejandro Silvera* sugiere que se envíe una nota a ALUR solicitando las condiciones y comunicando que la Intendencia está dispuesta a suscribir el convenio.

**El señor Jorge Gómez* contesta que sí, desde la Intendencia se va a contestar a ALUR y enviar una copia a la Comisión.

**El Edil Alejandro Silvera* felicita y agradece formalmente al señor Director ante problemáticas planteadas y resueltas por el mismo.

**El Presidente de la Comisión* expresa que, desde su punto de vista, faltan las formalidades, nada más.

Acota que es interés de la Comisión participar de las visitas a las escuelas, liceos, UTU, colegios, etcétera.

Les agradece la presencia a los invitados.

-Se retiran de Sala el Director, señor Jorge Gómez y el Subdirector Emerson Vaz Martins.

-Siendo la hora 19.22 finaliza la reunión.

MÓNICA VAZ MARTINS
Secretaria

JUAN CARLOS BRANDÓN
Presidente

Carmen G. Paz – Gladys L. Escobar
Taquígrafas